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谷爱凌首获
世界杯水晶球奖

在广州队左边锋凌杰手机的备忘录中，每天都会准时弹窗提醒“希
望有一天为广州队进球”，这是这名18岁小将与自己的内心约定。

伴随着去年12月29日在与河北队一战攻入个人中超首球后，凌杰
默默地将这条提醒删除，此时手机中的备忘录又多了一条新的约定：希
望在广州队站稳脚跟，为广州队这个大家庭打进更多的进球，获得更多
的冠军。凌杰告诉羊城晚报记者：“希望通过这种方式时刻提醒自己，每
一天都不要懈怠，努力去拼。”

在 2021 年 这 个 特 殊 的
赛季，凌杰能够一鸣惊人，
一方面来自自己的努力付
出，另一方面则要感谢队中
老大哥的传帮带：“郑智教
练会在赛前把所有的细节交
代清楚，会详细告诉你对方
球员的技术特点。在比赛中
也会在场边时刻提示我如何
站位和跑位。”凌杰表示，自
己的最大特点是有较好的身
体素质，背身拿球、护球能
力出色，擅长做一些欺骗性
的假动作，但身体对抗略显
吃亏。“与此前我一直打的
青少年比赛不同，中超攻防

节奏快，对抗激烈，我的头
球得分能力需要加强，门前
致命一击的把握还需要更加
果断，毕竟机会稍纵即逝。”

对于中超节奏的适应，凌
杰坦言，队中的老大哥一直在
鼓励年轻队员，这让自己第一
次面对中超这样的大场面不
慌乱，心中有底。“他们在背
后不断鼓励我们，要敢抢敢
拼，要不惜体力地努力跑动。
李学鹏大哥就直接告诉我，大
胆冲，后面有哥哥们罩着”。

刚刚结束的中超赛季，广
州队充满青春的气息，在青春
风暴的背后则是老将们的默

默付出。“他们将职业生涯的
黄金时期给了广州队，造就了

‘八冠王’的底蕴。如今，我
希望我们年轻一代能将广州
队的冠军底蕴、不服输不抛弃
的精神一路传承下去”。

凌杰的职业生涯才刚刚
起步，对于未来，他希望能像
自己的偶像迭戈·科斯塔那样
自信、坚定：“迭戈·科斯塔在
效力切尔西时，有一段时间状
态火爆，身体对抗和射门都信
心满满，其舍我其谁的胆识和
勇气最吸引我”。

在凌杰看来，广州队目前
的困难只是暂时的，而年轻球

员获得这么多的出场机会也
不是永恒的，“下赛季还是希
望努力争取更多的上场时间，
早日成为队中的主力，力争打
入六七球。不管球队的人员
如何变化，我们年轻人必须从
我做起，脚踏实地，从训练和
比赛的一点一滴做起，只有百
分之百地投入，才能获得主教
练的信任”。

凌杰表示，未来的长远目
标还是希望有朝一日能去国
外感受不一样的足球氛围，但
目前最大的目标还是追随广
州队夺回失去的冠军。

羊城晚报记者 柴智

用两年半时间，实现完美蜕变

有“老大哥”罩着，上场心中不慌

冬奥奥 ·前奏会

冬奥会脚步越来越近，“雪国”崇礼为世界贡献
一个绿色奥运的梦想正在成真：赛事核心区森林覆
盖率达80％、“绿电”点亮奥运场馆、655辆氢燃料车
提供保障、黑色矿产经济转身银色冰雪产业……

践行绿色办奥，坚持生态优先、资源节约、环境
友好，近七年间，河北孜孜以求。
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羊城晚报讯 记者柴智、
实习生吴之行报道：中国足协
杯决赛昨日在成都凤凰山体
育公园专业足球场打响，凭借
外援贾德松第 82 分钟一脚石破天惊的
远射，上届冠军山东泰山队以1比0击败
上海海港队，成功卫冕的同时加冕本赛
季中超和足协杯“双冠王”。

此役不仅是两大外援费莱尼和奥斯
卡的对决，同时也是国脚之间的对话
——山东泰山阵中多达 10 人入选新一
期国家队，而上海海港也有 6 名国脚。
昨日双方都派出最强的首发阵容，山东
泰山由三外援贾德松、费莱尼和孙准浩
领衔，上海海港则派出奥斯卡、穆伊双
外援。

比赛一开始，双方都表现出对冠军
的强烈渴望，身体对抗激烈。第26分钟，
上海海港后卫于海在一次对抗中受伤被
提前换下。山东泰山中场孙准浩也在第
39分钟因防守动作过大吃到一张黄牌。
两队在中场缠斗之下均未获得有威胁的
射门，上半时两队以0比0互交白卷。

下半时，山东泰山率先进行人员调
整。第 46 分钟，由金敬道、齐天羽将徐
新、刘洋换下，意在加强中前场的活力。
第70分钟，上海海港也进行第二次换人
调整，由杨世元、刘祝润将木热合买提江
和张华晨换下。正是这次对位换人调
整，为上海海港的防线留下了隐患。第
82分钟，杨世元在禁区前沿拽倒带球突
破的金敬道，给山东泰山制造了前场位
置极佳的任意球，胜负天平也向山东泰
山倾斜。郑铮主罚的任意球击中横梁
后，上海海港门将颜骏凌双拳将球击出
禁区之外，山东泰山后卫贾德松不等皮
球落地，一脚势大力沉的抽射，轰出超级

“世界波”，直接打入球门死角，帮助山东
泰山赢得比赛。

山东泰山由此成为中超历史上首支
三次加冕“双冠王”的球队，全胜夺冠的
同时，也第一次实现了足协杯的卫冕。

足协杯

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：意甲第21轮今晨上演进
球大战，罗马主场一度以 3比 1
领先，却被尤文图斯连扳三球，
以3比4惨遭逆转。国际米兰主
场以 2比 1战胜拉齐奥，报了上
次交锋客场落败的一箭之仇。

在积分榜上，少赛一轮的国
米以49分领跑，AC米兰以1分
之差紧随其后，那不勒斯以 43
分排名第三，少赛一轮的亚特兰
大以41分排在第四。尤文以38
分排名第五，罗马以 32 分排名
第七。

罗马对阵尤文是一场争夺意
甲前四名的直接对话。对世界级
名帅穆里尼奥执教的罗马来说，
主场失利意味着进入下赛季欧冠
赛场的希望已很渺茫。罗马去年
夏天斥资1.25亿欧元引进球员，
成为意甲引援投入最大的球队，
亚伯拉罕、帕特里西奥、肖穆罗多
夫等实力派球员加盟，可穆帅的
球队再次令人失望。

穆里尼奥在波尔图、切尔
西、国际米兰、皇家马德里创下
丰功伟绩。但从2013年重返切
尔西开始明显走下坡路，在切尔
西、曼联、热刺都遭遇提前下课
的尴尬。去年夏天，穆帅成为罗
马主帅，本赛季的高开低走成为
其执教生涯的缩影。穆帅在罗
马开局取得正式比赛六连胜。
可在 2022 年的意甲开局两连
败，两场比赛丢了7球。穆帅的
成名绝技是防守稳固，善于用

“摆大巴”的方式击败传统豪门；
可现在的罗马防线如同纸糊。

罗马队长佩莱格里尼今晨
同样高开低走。他贡献一个进
球和一次助攻，带领罗马以3比
1 领先。尤文主帅阿莱格里用

西班牙中锋莫拉塔换下状态低
迷的意大利前锋基恩，这次换人
立竿见影，进攻被盘活了，洛卡
特利、库卢塞夫斯基、德希利奥
为尤文连扳三球。

罗马在第81分钟获得扳平
比分的绝佳机会：亚伯拉罕射门
造成尤文中卫德里赫特在禁区
内手球犯规，累积两黄被罚下。
佩莱格里尼操刀主罚点球信心
不足，被尤文门将什琴斯尼扑
出。虽然在比赛剩余时间内多
打一人，但罗马始终无法扳平比
分。

罗马本赛季遇上强队整体
表现不佳，被 AC 米兰和尤文

“双杀”，主场以0比 3惨败于国
米。去年 10月 18日，罗马客场
以0比 1小负尤文，当时罗马在
场面上占据明显优势，“点球专
家”韦勒图主罚点球被尤文门将
什琴斯尼扑出，错过扳平比分的
良机。穆帅今晨换下第一点球
手韦勒图，罗马就获得了点球，
结果又一次罚丢点球，这次的

“罪人”换成佩莱格里尼。
在穆帅执教生涯的辉煌时

期，换人妙笔层出不穷；可今晨
三次换人毫无效果；在穆帅执教
的黄金时期，总是在输球后主动
承担责任，在球员中间的威信很
高。可是在走下坡路时，穆帅在
输球后善于推卸责任，被调侃为

“赛后发布会扳回一城”。
今晨输掉关键比赛，穆帅这

样推卸责任：“我们在前70分钟
的表现近乎完美，接着开始心理
崩溃，尤其是尤文把比分追到2
比 3 的时候。对我来说，3 比 2
领先没问题，但对我的球员们来
说是大问题。我们更衣室里有
些人太好人了，有点太软弱了。”

羊城晚报今晨消息 记者
徐扬扬报道：英格兰足总杯第3
轮今晨再战，英超强队多数顺利
过关，唯一例外是阿森纳做客以
0 比 1 不敌英冠球队诺丁汉森
林，在这项赛事就此止步。

利物浦主场以4比1大胜什
鲁斯伯里，热刺主场以 3比 1击
败莫雷坎比、狼队主场以 3比 0
完胜谢菲联，诺维奇做客以1比
0击败查尔顿，英超球队之间的
较量——西汉姆主场以2比0击
败利兹联，这些比赛的结果都是
强者获胜。

“轮换”是这个比赛日的关
键词。由于本轮大多是英超球
队与低级别球队的较量，如什鲁
斯伯里、莫雷坎比、查尔顿都是
英甲球队，与英超强队相差两个
级别，谢菲联是英冠球队，也低
一个级别。英超球队面对存在
级差的对手“杀鸡焉用牛刀”，不
约而同进行了大轮换。

利物浦轮换7人，仅有凯莱
赫、范戴克、科纳特和法比尼奥
继续首发；阿森纳也轮换 7 人，
仅有萨卡、厄德高、马蒂内利和
本·怀特继续首发；热刺更是轮
换多达8人，仅有本·戴维斯、坦
甘加和多尔蒂继续首发。

不过，英超强队以强击弱难
免轻敌大意，于是本轮也就出现
另一个关键词——“逆转”。利
物浦对阵什鲁斯伯里，第 27 分
钟就城门失守。虽然戈登和法
比尼奥上半时就替利物浦反超
比分，但真正确立胜势还是在菲
尔米诺替补登场后——第78分
钟将比分改写成3比1。随着法
比尼奥在补时第 3 分钟射入个
人第二球，“老虎打盹”的利物浦
才最终晋级。

热刺也是先失球，第 33 分
钟就被莫雷坎比的奥康诺破
门。温克斯扳平比分是在第78
分钟，而且是在凯恩和卢卡斯两
大主力前锋替补上阵之后。由
此可见，热刺的替补还真拿莫雷
坎比没办法。随着卢卡斯和凯
恩各进一球，热刺最终跨过了这
道关隘。

同样是大轮换，阿森纳却阴
沟翻船了，被诺丁汉森林的格拉
班破门之后，最终未能扳平比
分。诺丁汉森林在英冠积分榜排
名第九，有一定的实力，并不易对
付。在比赛过程中，阿森纳的门
将莱诺也曾两度救险，可见诺丁
汉森林也构成了较大威胁，过多
挥霍机会的阿森纳出局并不冤。

据新华社旧金山电 中国选
手谷爱凌8日在国际雪联自由式
滑雪世界杯美国猛犸山站夺得U
型场地项目冠军，同时以本赛季
世界杯U型场地项目四站全胜的
成绩，获得了象征该项目赛季总
冠军的水晶球。

这也是谷爱凌在运动生涯中
首次捧起国际雪联水晶球奖项。

谷爱凌在8日的比赛中获得
了 97.50 的高分，国际雪联在官
方社交媒体账号上将她当日的表
现称为“近乎完美”。

在第一趟滑行中谷爱凌就斩
获了 94.75 分，尽管这一分数已
足以夺冠，但在第二趟滑行中她
进一步提升了自己的动作质量，
使分数达到惊人的97.50分。

“惊喜本赛季 U 型池全胜！
喜获赛季首个水晶球！为今天
成功完成迄今为止最好的一套
U 型池比赛动作感到兴奋和骄
傲！”赛后，谷爱凌在社交媒体上
表示。

在猛犸山站获得U型场地项
目女子亚军的是爱沙尼亚人西尔
达鲁，这名与谷爱凌在U型场地
和坡面障碍技巧上进行着激烈竞
争的年轻运动员得到了 92.50
分。铜牌则被美国人西格妮以
87.75分收入囊中。

另两名中国选手李方慧和张
可欣均进入决赛，其中李方慧凭
借 86.25 分排名第五。张可欣在
第一滑中失误，但在第二滑拿下
了84.00分，位列第七。

棋讯
羊城晚报讯 第一届广东省

围棋协会第四次会员代表大会日
前在广州举行，来自全省21个地
市的围棋、棋类协会、围棋培训机
构、会员单位、会员代表等参加了
会议。会议总结了近年来广东省
围棋工作发展状况，通报了2021
年度协会财务收支情况，通过了
《广东省围棋协会章程》修正案，
选举、增补了名誉副会长、理事会
理事和常务理事，并向有关单位、
机构授予荣誉会员单位。

广东省围棋协会负责人表

示，2021年以来，全省各级围棋
组织建设不断健全，稳步推进协
会改革创新，竞技竞赛成绩取得
新突破，围棋推广普及、文化交
流持续深入，围棋产业市场健康
有序，呈现围棋“五业兴旺”、全
业态发展新局面，各项事业取得
新突破，迈上新台阶。尤其是广
东围棋队去年参加第十四届全
运会取得男子全民团体组冠军，
创下了参加全运会围棋项目历
史最好成绩。

（葛万里）

凌杰在 2019 年随恒大
足校 03 梯队前往西班牙分
校留学，是该校的第三批学
员。“在西班牙我们基本保持
一周两赛的节奏，对手都是
西班牙当地俱乐部的梯队，
我们中国球员在身体对抗上
与同年龄的国外球员不相上
下，但对方更敢做动作，进入
比赛状态更快，足球意识更
强”。

在凌杰看来，西班牙
良好的足球氛围和健全

的人才培养体系，是其茁壮
成长的关键。在 2019 年的
马德里足球冠军赛（U16 组）
春季赛中，凌杰出场 14 次，
打进 7 球，成为球队头号射
手。2020年 5月，年仅17岁
的凌杰连跳两级入选中国
U19 男子足球队集训名单，
成为名单中年龄最小的球
员。2021 年上半赛季，凌杰
跟随国青队踢中乙联赛，出
场 6 次打进 2 球。去年 7 月
中超重启后回归广州队一线

队。两年半的时间，18岁的
凌杰实现完美蜕变。

18 岁打进两粒中超进
球，是不是最好的成年礼
物？对此，凌杰首先想到的
是感恩：“其实前一段时间我
的启蒙教练章顺敏刚刚因病
去世，这对我的打击特别大，
是他带我走进了足球的神圣
殿堂，如今这两粒进球是给
天上的章导最好的礼物。”凌
杰略显激动地对记者说，随
后陷入了短暂的沉默。

每一天都
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杰
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不要懈怠

意甲·今晨

罗马主场惨遭逆转
穆帅面临信任危机

英格兰足总杯·今晨

豪门轮换大多逆转过关
唯阿森纳止步于“森林”

罗马主帅穆里尼奥
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——河北倾力为冬奥会打下美丽中国底色
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曾经“沙源地”
如今“树成林”

雪花飘落的日子，河北张
家口市崇礼区霍素太村常是一
片银装素裹。村外树林穿上冬
装，美不胜收。每每遇到这样
的景致，护林员刘廷波就会驻
足观赏一会儿。

在当地政府引导下，2018
年，霍素太村承担了 4200 亩政
府购买服务的造林项目，这是崇
礼冬奥绿化工程之一。参与植
树的村民每年保质保量植树，后
期还要进行维护确保成活率。

“过去村外有的地方光秃
秃的，刮大风会起沙子，随着冬
奥绿化，树多了，环境也好了。”
刘廷波说。

20 世纪 60 年代前，由于自
然植被差，崇礼大面积裸露土地
成为沙源地，每到春季沙尘漫
天。70年代起，崇礼相继实施了
三北防护林、首都周边绿化、京
津风沙源治理等国家级重点绿化
工程，以改变脆弱的生态环境。

随着北京冬奥会筹办，崇
礼植树造林力度空前。全区累
计投资约 34.8 亿元，完成各类
营造林工程面积 109.23 万亩。
其中赛事核心区实施造林绿化
面积 3.08 万亩，森林覆盖率达
80％以上。

植树规模史无前例，保护
意识也前所未有。国家冬季两
项中心场馆和基础设施经理陈
国徽说：“2019 年，为了保护 13
棵树，赛道设计方案一变再变，
甚至因为一棵大树把赛道做了
转弯设计。”

如今，冬奥核心区直径 99
米的环岛上，樟子松、白桦、蒙
古栎错落有致。赛道旁，挺立
的云杉、樟子松、白桦树等在白
雪映衬下分外妖娆。郁郁葱葱
的景致，只等冬奥盛会“入画”。

“绿电”点亮场馆
氢能车保障出行

2017 年，入职当地供电公
司第二年的崇礼小伙张龙第一
次接触奥运工程，参与高铁规划
区域内电力迁改施工。在他和
同事的努力下，坝上源源不断的
清洁“绿电”点亮了冬奥场馆。

“坝上地区具有优质风能
和太阳能，是国家规划的9个千
万千瓦级风电基地之一。在拥
有多项世界第一的张北柔性直
流工程投运后，奥运史上首次
实现全部场馆绿色电力全覆
盖。”国网冀北电力副总工程师
兼冬奥办主任康健民说。到冬
残奥会结束时，崇礼冬奥会场
馆预计消耗“绿电”约 4 亿千瓦
时，预计减少标煤燃烧 12.8 万
吨，减排二氧化碳32万吨。

冬奥会期间，滑雪场造雪
和生态保护都需要大量水源。
古杨树场馆群山地运行场地经
理魏庆华说，他们专门修建了
一个 20 万吨的蓄水池，用于存
储雨水和地表径流，同时，还选
用先进技术提高水的利用效
率，水雪转化比为1：1.7。

诸多措施大大减少了地下
水开采。“目前，张家口赛区竞
赛场馆用于人工造雪的非传统
水源用水量占造雪总用水量的
比例不低于 50％，用于冲厕的

非传统水源用水量占冲厕总用
水量的比例不低于 80％，水资
源管控水平国际领先。”张家口
奥体建设开发有限公司工程技
术部副经理孙小溪说。

另外，张家口赛区还将投
入655辆氢能燃料车，为赛事提
供交通及物流保障，每辆车运
行一万公里可减排二氧化碳
11.8 吨左右。冬奥会测试赛期
间，氢能大巴车在零下 20 多摄
氏度的条件下平稳运行，稳定
性与安全性经过了考验。

结构“黑”转“绿”
发展走上新道路

几天前的元旦假期，崇礼
各大雪场人声鼎沸，来自全国
各地的滑雪爱好者穿梭山间雪
道，成为一道靓丽风景线。然
而在过去，崇礼“一矿独大”，矿
才是山间的风景。

筹办冬奥会期间，崇礼贯彻
新发展理念，大力推进产业结构
转型，冰雪旅游、体育休闲等产
业蓬勃兴起，崇礼也从昔日的贫
困县发展为当今的“雪都”。

“冬奥会申办成功前，崇礼
只有4家滑雪场，如今已发展到
7家，其中 4家位列全国十强。”
崇礼区体育局局长田永军说。

近日，崇礼还入选了国家级滑
雪旅游度假地。

在大众滑雪运动蓬勃开展
的同时，国内外滑雪赛事也对
崇礼青睐有加。田永军说，上
个雪季，他们举办了100多项活
动，包括世界杯、世锦赛、远东
杯等国际国内高端赛事。

在辐射带动下，张家口构
建了以冰雪装备研发制造、冰
雪体育运动、冰雪文化旅游等
在内的冰雪产业全链条发展体
系。张家口市商务局副局长王
铁军介绍，张家口建成了两个
规模较大的冰雪装备研发制造
集聚区，吸引了法国 MND、意
大利天冰、美国M3等知名冰雪
装备企业，集冰雪装备研发、设
计、制造、检测于一体的冰雪装
备产业基地初具规模。

与此同时，张家口还积极
推进大数据、可再生能源、新型
装备制造业等产业发展，走出
了一条高质量发展之路。在大
数据产业方面，全市现已投入
运营或部分投入运营数据中心
12 个，在建数据中心项目 7 个，
投运服务器100万台，成为国内
大数据产业发展速度最快地区
之一。
·李凤双、范世辉、郭雅茹、
杨帆、秦婧·（据新华社电）


